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N E W S L E T T E R

一、「基神」成為ATS正會員的意義
成為ATS正會員對我們有五項的意義： 

第一、是個地標(Landmark)。這是「基督工

人神學院」四十三年來的一個里程碑，也可視

為灣區華人神學教育的里程碑。

第二、是個榮譽(Honor)。為甚麼進入ATS是

件榮譽呢？ATS認證不是我們的目標與重點，但

卻是個重要的工具。我們通過ATS，取得的是最

高標準的「七年」認證。同時，在通過認證後

的第二個禮拜，ATS將「基神」的自我評鑒報告

做為ATS的範本，成為日後其它學院的參考。何

等的榮幸！一切都是神的恩典。

第三、是個平台(Platform)。美國與加拿大

被ATS認證的神學院有270所，「基神」現在與

他們在同一個平台上交流合作，這是件極有意

義的事情。

第四、是個標準(Standard)。ATS代表著一定

的標準。神學教育要有一定標準，不隨便。領

袖訓練所付上的心血、金錢、人力、禱告等，

都是為著一定的標準。我們將在這標準上繼續

地努力，更上層樓。

第五、代表著成長(Growth)，量與質兩方面

的成長。在質上，我們要求更精進；在量上，

成為ATS正會員之後，新生增加了百分之五十。

這也是個令我們頭疼的「好問題」，因為宿舍

不夠學生住。

二、核心價值的考量
今年春天，教授與董事們經過一番討論，

確定了符合聖經真理與價值的「基神」核心價

值。我們的事奉乃是根基於以下四組核心價值

的考量： 

Excellence for God- Purpose 

Integrity- Prescription

Servant-hood- Process

Openness and Teamwork- Practice 

一、Excellence for God (奉獻上好)
這是我們的「目的」(purpose)：「把最好

的獻給神」。這是個關乎Why與What的問題。為

甚麼我們要這麼做？因為神配得我們將最好的

獻給祂。那麼甚麼才是將最好的獻給神呢？若

要在和神的關係上(Relationship)與事奉的成

效上(Performance)做出取捨，當然還是以和神

的關係更要緊。因為唯有人跟神的關係對了，

才可能把最好的獻給神討祂的喜悅。

二、Integrity (誠信)
這是我們的處方(prescription)：要有「

誠信」。這是牽涉到Who的問題。我們到底是

誰？我們是基督徒，信上帝的。上帝是真實

的，從不說謊。正如聖經說，「是就說是，不

是就說不是，若再多說，就是出於那惡者。」

我們要求做到「裏外合一」，努力操練這屬神

的性情。這包括幾個範圍：

1. Biblical Integrity─我們相信神話語

的權威，毫無錯誤。  

2. Theological Integrity─在神學的反

思上忠於我們的信仰。

3. Vocational Integrity─我們在事奉

上、專業上、以及個人品德上必須具備誠信。

這是無可取代也不能打折扣的品德。「誠信」

是我們重要的核心價值。

三、Servant-hood leadership(領袖僕人)        
這是我們的進程(process)，做個「領袖僕

人」。這進程乃是透過訓練僕人領袖來完成神

在我們身上的託付。這是個Who 也是個How 的

問題。我們到底是誰呢？我們是來做僕人的，

非常感謝大家來參加異象分享暨感恩

餐會；尤其是感恩，感謝神豐富的供

應；也可以說是個慶祝！慶祝甚麼呢？慶

祝「基督工人神學院」成為ATS的正會員。
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來事奉眾教會的，每個牧者是如此，神

學院也一樣，都是透過做僕人事奉眾教

會。盼望我們的老師、同學、同工在堅

強中卻是謙卑的，是要強壯穩健卻不是

霸道的，乃是要與主同負一軛的。

四、Openness and Teamwork (開放與
團隊) 

如何實踐？就是以開放的態度和團隊

的方式來實踐的。這是個How的問題。我

們透過開放和團隊的事奉，來操練達到

以上所講的三種核心的價值。畢業生出

去當領袖當牧師的，首先要學習如何跟

從。不學習跟從，不能做帶領者。做一

個帶領的人，必須同時做個跟從的人。

甚麼時候該帶領，甚麼時候當跟從，需

要智慧。但這兩種能力都必須具備，為

了使整個團隊討神的喜悅。開放(Open-

ness) 包括透明 (Transparency) 。對神

誠實，對同工誠實，裏外要一致。

三、神賞賜超過所求所想的恩典
根據上述的核心價值，我們戮力忠

於神所託付的使命與異象（請另參CWTS 

Mission and Vision Statements）。簡

約的說，「基神」的使命就是要透過培

育工人領袖，幫助建立教會，以至於影

響更新社會。那麼，「基神」目前的進

展如何呢？神的祝福超過我們所求所想

的。

首先，我們已取得ATS七年的認證，

同時被選定做為典範。今年人數增長也

是最多的一年。但是，外面的需要很

大，工人卻是不夠，求主繼續呼召人起

來事奉祂。

我們有新老師加入。這些老師，除

了學術好，生命也好。還有良好的團隊

精神。大家現在看見那些帶著紫色領帶

的，都是學生們自動自發，出錢出力做

的，這是團隊的表現。從這小小的事

上，就可以看出他們平常所受的操練。

我們希望所有的老師、學生、同工、董

事、校友以及社區，都是個團隊。

四、「基神」的企劃與目標
我們將繼續展望未來，因此在領受託

付上，我們有許多企劃和目標，但僅在

此羅列四個主要方向：一、養成優質的

牧者；二、栽培優質的教師；三、鼓勵

培育宣教士；四、裝備教會的領袖。

從這些方面看，不管在那個層面，

在牧養方面，在教導，在宣教，在教會

平信徒當中，我們都希望能夠訓練人一

同來事奉主。在訓練的過程中，我們強

調平衡與優先次序(balance and prior-

ity)。我相信這也是許多教會神學院與

機構一致的看法，那就是要在學識、靈

命、事奉、生活都有均衡的教育。我們

認為先有靈命再談學術，沒有學術就不

必談事奉。因為現在的事奉，若是不學

無術，是做不了甚麼事的。但是有學問

的人，若靈命不好，教會也不會用他。

所以最重要的是先有靈命後學術，再事

奉。

同時我們希望到2020年，學院的畢業

生在培育信徒(Believers Nurtured)方

面，在灣區可以達到六千人，在亞洲也

可以達到六千人。我初略估計了一下，

過去到今天，在灣區事奉的基神的畢業

生約有一百廿位，他們所牧養的教會，

所事奉的會友應當不低於三千人。盼望

在這個基礎上努力，直到2020年能再有

三千的會友被基神畢業生牧養。如此累

計起來，全亞洲就將有六千人被牧養，

若再過十年，人數或會攀升為兩萬人甚

至三萬人。我們也希望藉著佈道和傳福

音(New Believers Evangelized)，在灣

區，帶領至少二千人信主，在亞洲能達

到五千人信主。

另外在灣區和在亞洲希望能訓練出

至少五十位有能力做帶領門徒的牧者 

(Disciple-making Pastors/Missionar-

ies)。我們更希望在一兩年之後能設立

神學碩士課程(Th.M.)。目前亞洲非常缺

乏教師人才(Teachers)。希望四年之後

能有十位Th.M.的畢業生，而這些教師能

在亞洲七個以上的神學院任教，培育神

的工人。

所以，基本上我們會有三大方面的課

程：  

1.神學碩士課程(Th.M. Degree Pro-
gram)。這課程是裝備出來做教導的，必

須先有道學碩士畢業，因此學術要求比

較高。但是除了學術，我們更要求在恩

賜，生命與牧養方面都有相當的經驗，

以致是被訓練出來可以被神使用的精

兵。

2.亞洲教牧碩士課程(Ministry Master 
Programs in Asia) 。

3.網路課程 (Online Program for global 
ministry)。網路課程是個趨勢，我們的起

步已經不算早，正在努力追趕。網路課

程若要達到安全以及教學的果效，是很

昂貴的。我們也面臨到一些技術上的困

擾，不是沒有技術而是資金不夠。我們

正在努力中，請大家記念。

五、我們的需要
一、禱告支持：我們最需要的是大家

在禱告上的支持。這麼說不是屬靈上的

客套話。在神學院裏的事奉，事實上是

滿孤單的。牧者在教會裏有團契，有教

會生活。在神學院裏是不一樣的。我知

道已有許多人為我們禱告，但我們不一

定知道。讓我們知道你為我們禱告，以

致於可以聖徒相通。

二、經常費用：提到經常費用，讓我

介紹歷任院長和代表，因為他們見證了

四十幾年來神的恩典。代表著第一任院

長的于力工師母是神學院近四十三年來

的見證。第二任是區穎寧牧師師母，第

三、四任院長已被主接回天家。第六任

是陳道明牧師師母。自從陳牧師來了之

後，學院基本上沒有赤字，真是神的恩

典。今年呢？我相信也不會有缺乏的，

因為做神要我們做的事，神必供應。就

像戴德生所說的，事奉上帝的事用上帝

的方法，上帝會用祂自己的方式來供

應。

三、神學教師：我們需要實踐與宣教

神學方面的教師。學生增加了，老師的

需要更顯得捉襟見肘了。

四、獎助學金：神學生都是需要幫助

支持的。有呼召有心志，放下漁網，立

志全職事奉主的神學生，都值得支持。

五、學生宿舍：關鍵並不是學生要

有住的地方，而是學生若不能在一起生

活、一起事奉、一起成長、甚至一起爭

吵，這是很大的缺失。他們需要在一起

有生命上的經歷，鐵磨鐵，才能磨出合

神心意的工人。這是我們的心願。我相

信神會一步一步的帶領。

六、基神基金：我們不只看現在，為

了長遠的計劃，設立基金，使許多事工

可以早做規劃以期穩定的發展。

結語
你可以怎麼支持呢？除了為我們提

名禱告支持，還鼓勵你奉獻支持，更歡

迎你來接受裝備，因為我們不只需要經

費，更樂見有人來此接受裝備一起服事

神。■
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參加福音派神學協會
年會雜感    吳羅瑜博士

ETS年會報導

美國神學會議簡介
每年美國感恩節前約十天，到感恩節

前約兩天，可說是美國神學界的盛事：

先是「福音派神學協會」(Evangelical 

Theological Society〔ETS〕)的三天年

會，緊接著是「聖經研究學會」(Insti-

tute for Biblical Research〔IBR〕)的

年會，隨後便是「聖經作品協會」(So-

ciety of Biblical Literature 〔SBL〕)

和關係密切的「美國宗教學院」(Ameri-

can Academy of Religion〔AAR〕)的

年會。四者當中，SBL和AAR的成員眾多

(分別有八、九千人)，來自美加，及世

界各地。他們的信仰立場紛紜，從好的

方面來看，是開放多元，學術味道可能

稍濃；換一個角度來看，則是「品流複

雜」，主講者所發表的報告，不時有鑚

牛角尖之嫌，對教會的建立不一定有實

質的幫助。至於ETS和IBR，都聲稱持守

福音派信仰，但IBR的神學立場較為開

放，不像ETS在其信仰告白中，堅持「聖

經原稿無謬誤」的說法。IBR的正式會員

(Fellow)，少於一千人，但ETS開放給教

會牧者，現有會員逾四千人，而且持續

增長。

當然，福音派人士可能同時屬於幾個

協會，也由於ETS和SBL的年會不時在同

一地點進行，他們可能參加完ETS的年會

後，繼續參加IBR和SBL的會議。然而，

基於經濟和時間上的限制，他們通常會

有所側重和取捨。以我為例，直到2012

年，我只屬於IBR和SBL，但從2013年開

始，我加入了ETS，再没有參加SBL的年

會。因此，2016年11月14至16日，我是

和四位基神老師一道，遠赴德州的San 

Antonio, 參加第68屆的ETS年會。

2016	ETS年會的學術性會議
參加神學年會的好處之一，是可以掌

握神學各領域的動態、流行議題、風雲

人物等。2015年，ETS的大會主題是「婚

姻與家庭」；2016年，則是「三一神」

(Trinity)。2016年會有两個大堂演講圍

繞三一神的主題，分别是由Fred Sand-

ers主講的「福音派的三一神觀與神學科

系的統一性」，以及由Scott Swain主

講的「近年〔神學〕思潮中的聖經論和

三一神觀」。除了大堂演講之外，有一

些在其他時段內平行進行的主題研討，

也跟三一神觀的討論有關，例如，系統

神學方面有「三位一體內的順服」（同

時引申到婦女的順服這議題），比較宗

教方面有「三一神觀應如何決定我們對

其他宗教的做法？」、「基督徒與回教

徒是敬拜同一位神嗎？」,聖經研究方面

有「新、舊約裡的三一神觀與聖經無誤

論」等。參加完一連串與三位一體教義

相關的研討，不得不承認，這教義絕不

是象牙塔裡做文章的結晶，而是跟基督

徒生活息息相關的要理。

同樣超乎意料之外，是另一次大堂

演講的精彩應用：素仰達拉斯神學院的

Daniel Wallace博士對新約經文鑑別學

的造詣與貢獻，但難免覺得這是一門枯

燥不討好的學科。然而，這次在他的講

解下，古代希臘文聖經手抄本以及它們

背後男女抄寫員的人性活現眼前，激勵

現代福音派信徒珍惜神的話語，置於傳

統之上，並願意花時間用心背誦和研

讀。

如上所述，ETS年會上平行進行的

主題研討甚多，基神的老師們一般按照

他們平常任教的科目，選擇參加。由於

我興趣廣泛，參加的研討會種類也就眾

多，有些牽涉聖經研究歷久不衰的爭論

（例如馬可福音的短結尾，早期教會的

前千禧年思想），有些涉及護教的範疇

（例如盛名遠播、著作甚豐的Alister 

McGrath，侃侃而談基督教信仰的合乎理

性），還有一些則屬現代科技下較新的

倫理議題（例如教會對變性人的立場，

有關同性戀表觀遺傳學〔Epigenetics〕

的最新研究，遙距醫療及關顧的問題，

正義戰爭論的不足等）。特別令我興奮

的，是有些講者提供全文，內有完備的

參考書目，方便進一步研究。

參加ETS	2016年會的其他收穫
參加神學年會的收穫，當然不限於出

席學術研討，事實上，有些赴會者的更

重要目的，可能是逛書展，一來可以知

道眾多書商新近出版了甚麼書刊和電腦

軟件，二來可以享用會議期間的優惠折

扣。我和基神同事也不例外，都設法為

自己或為神學院的圖書館節省金錢。

參加ETS的年會，還可以讓我們置

身於更廣闊的福音信仰群體內，一起敬

拜，一起體會神在歷代教會的奇妙帶

領，深深知道持福音信仰的人士中不乏

一流的學者，學術與信仰並無必要對

立！

福音信仰的群體是由個別信徒構成

的，所以參加神學年會的另一收穫，當

然包括結識其他神學院或機構或教會的

個別代表，或與老朋友重聚，重溫友

誼。這次參加ETS 2016，情況也沒有兩

樣。不僅如此，基神的兩位老師更以校

友的身分，出席了達拉斯神學院的早餐

會，對他們母校的近況加深了認識，還

獲贈重甸甸的禮物—石製杯墊，可謂收

穫不菲！

對參加ETS 2016的基神老師而言，

也許過之而無不及的收穫，是團隊的建

立。經過幾天的團體生活—住在同一間

旅館，一起用膳、討論學術問題、分

享、觀光，大家的關係更為緊密，彼此

的認識更為深入。

後記
回到灣區，接二連三寫了有關參加

ETS 2016及之前在芝加哥教學的報告及

心得，雖然有點疲累，但想到收穫應與

人分享，也就樂於執筆，再寫一篇報導

了！■

吳博士任教本院十多年，本年7月退休，改任客座
教授。
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神的恩召和神學教育
池峈鋒博士 

出生為馬來西亞華僑的我，在一個小村莊長大。這個村莊幾乎沒有什麼

交通規則，因為主要公路只有三英尺寬，只容得下自行車和摩托車。

有趣的是，當我只有十二歲時，就開始使用爸爸的摩托車，把孩子和成人載

到教會。我幾乎就是教會的 “小型福音車”。

在我出生之前，祖母就已將基督信

仰來影響她的整個家庭。六歲時（也許

更小），我開始參加主日學，聽聖經故

事，但我不明白任何有關救恩的事。可

能我學習較慢。七年後的一天，姐姐帶

我去參加成人聖經班。聖經老師談到地

獄。作為一個十三歲鄉下天真的小男孩

及相對來說一個挺“乖”的孩子（我爸

是小學校長，所以我別無選擇，要有好

行為），地獄的描述把我嚇昏了。我的

心裡只有一個問題，對我來說是一個巨

大的問題：“我不想去地獄，但我能做

什麼？”。雖然只不過是一個小孩，我

似乎知道我是屬於地獄的（後來意識到

這是聖靈對我罪的責備）。感恩的是，

老師繼續談到耶穌基督唯一救恩。在那

一刻，我知道耶穌是唯一的道路和永

生。下課後，馬上回家，就衝進我的臥

室，求基督成為我的救主和生命之主，

求祂饒恕我，救我這個罪人。在那瞬

間，我感到從罪的奴役和詛咒中被釋放

出來，變得非常喜樂。我甚至為自己設

計了一張“精美”的海報：“池峈鋒在

某年某月接受基督作為救主和生命的主

宰”。可惜的是，在我幾年後搬家的過

程中失落了這海報。我雖失去了接受基

督的確實日期，但更重要的是，我已經

被基督永遠尋找到了。

重生後，我開始非常積極參與少年事

工，培養訓練其他少年人作門徒。幾年

後，在我二十歲初，感受到上帝呼召我

全職服侍。主通過保羅生命的轉變（徒

22：6-10）來呼喚我。在他與耶穌的相

遇中，保羅問：“主啊，你是誰？”（

第8節）。他顯然得到了他的答案。接下

來保羅的問題引起了我的注意—保羅沒

有求耶穌要為他做什麼，而是他應當為

主做什麼：“主啊，我當做什麼？”（

第10節）。突然，我意識到，從我認識

耶穌的那一刻開始，我就從主那裡求了

很多東西，我所渴望的都得到，但卻從

來沒有真正地問主要我做什麼，真尋求

祂的心意。我相信祂是唯一的道路，但

我還是按照我自己的心意生活。聖靈透

過聖經指責我，同時也呼籲我，使我終

於也問說：“主啊，我當做什麼？”。

我立時回應主的呼召，一生傳揚宣告基

督耶穌。

回應後的一個月內，我來到美國的

一所大學就讀心理學學士，也開始了一

個國際基督徒團契。在大學期間的服侍

機會幫助我成長。畢業後，我到新奧良

浸信會神學院接受神學裝備。雖然最初

我想準備進入基督徒輔導，但在兩年

中，我的心越來越朝向神學。一完成了

道學碩士（基督教思想），我接著去達

拉斯神學院接受更多的神學培訓，攻讀

系統神學（神學碩士），並且開始對神

學教導和講道產生興趣和負擔。因此，

在畢業前的幾個月，我申請了此神學院

的神學系博士課程。當時對自己成績和

努力有充分的信心，但出乎我意料之外

的是，我被神學院拒絕了。我受不了如

此的打擊，我甚至向上帝哭泣，要求神

立刻神奇般的將“被拒絕”變成“被接

受”。我想您已猜到，沒有任何改變。

上帝保持沉默，但他仍然在掌權。祂在

處理我的“自我為尊”、“自我依靠”

、“自我中心”和許多其他我需要面對

和克服的問題，如此神才能使用我這器

皿。

我終於順服（雖相當不願意地），

妻子和我，帶著兩個小孩，分別19個月

和5個月大，回到馬來西亞牧會（由教會

長牧委派，在一年內牧養了3間教會）。

在那一年中，當我觀察和體會教會的屬

靈需要時，我繼續尋求主是否真的呼籲

我進入神學教育。一年後，通過意想不

到的方式，我和家人回到了美國，但這

一次以更謙卑的態度，知道神是呼召的

主，我得盡心地聽祂的帶領和順服祂的

主權來學習和服侍。祂的方法，不是我

的想法。

帶著一顆畏懼的心，我開始在美西

南浸信會神學院的博士課程，研究系統

神學。整個過程是相當不可思議的：三

年的博士課，一個全面性的考試；若通

過這些，接著就是令人害怕的論文。靠

基督的恩典和憐憫，雖挑戰不小，但終

於經過了前面兩個考驗。寫論文的過程

是特別奇妙的。我周圍的朋友和同學都

知道，並且預先警告我，用幾個月時間

所寫的每一章，指導教授肯定把它打回

來，並且帶著吩咐，寫得好的，大多數

仍然需要一些修正，寫得不好的，要重

寫。這將需要多一兩個月的時間。帶著

這又興奮，但又焦慮的心情，我開始寫

作，然後呈交給指導教授。奇怪的是，

交上第一章後的一兩天內，指導教授用

極簡單的評論回覆：“非常好。繼續”

。“沒有要求更正？沒有重寫？沒問

題？”，我開始懷疑他是否真的批過我

的寫作。不管那麼多了，時間寶貴。所

以，我繼續寫下一章，再次把它呈上。

一個月又一個月的過去，一章接一章的

呈上，而每一次的回覆，大慨都是一句

簡單的話，沒有要求什麼修正，只有一

點錯字改正，或類似的小問題。我真的

開始質疑他是否真的對我的論文有任何

關注。再一次，我抑制我的疑惑。當寫

到最後一章時，我問指導教授是否可以

畢業。他又是給一個簡單回答：“可

以！”。雖帶有一些懷疑和害怕，但我

始終把最後一章送到教授面前。

■池峈鋒博士一家。

個人見證



蔡明謀博士

在3月4日將會參加BASS 
Convention (Bay Area 
Sunday School)，帶領工
作坊（Fostering a Col-
lege-Ready Faith）。

呂紹昌院長新年將開始新一輪的
事奉，除了主日例常講道，春季
與各教會配搭的特會事奉行程包
括：1月20-22日佳音基督教會培
靈會，2月25日天道環球聖經講
座「羞辱與榮耀：以賽亞書的普
世信息」，3月10-12日奧馬哈華
人教會退修會，3月19日美國回
歸真神禱告會。
新書《論時事盼天國：說說地談
談天》已出版，全免費贈送，數
量有限，有意者請來函或電郵索
取。

呂紹昌院長

賴可中牧師

在1月回台灣數週探望親
人，並與朋友和校友相
聚，同時參與亞洲地區的
事奉。

■感謝神，9月至11月期間，以下幾位

牧長先後到來早會分享信息：于宏潔弟

兄、Mr. & Mrs. Fu Ming Young、陳道明

牧師、Karen Tan、許朝良牧師、鄧英善牧

師、陳惠文會長、朱昌錂牧師、及曾祥雨

牧師。同學們屬靈生命受到造就，學習和

事奉都受益良多 。

■11月7日，董事會在本院舉行年會，商討

院務並通過明年的預算。

■基督工人培育中心課程在2016年10月至

2017年1月有2門課程：有蔣吳蘊蘭女士教

授『關顧輔導』及錢錕博士教授『創造論

與科學』，求神帶領更多有心追求、接受

裝備、參與事奉的信徒修讀。

■12月15日，學院舉行了聖誕敬拜聚會，

紀念主耶穌的誕生。節目包括呂紹昌院長

證道、同學們及詩班演唱、歡送陳道明牧

師、師母及本學期畢業同學，中午所有師

生同工在學院一起聚餐。

■2016年12月底陳道明牧師舉家遷往鳯凰

城，求神保守他和師母身體健康，搬遷順

利。

■張劉文昭老師將於2017年起退休，改任

為客座教授。

■吳羅瑜博士在2016年7月退休，改任為客

座教授。

學院消息

教授動態 葉裕波牧師 

4月21-23日在聖地亞哥
主恩堂教授「摩西五經
精華」延伸課程：
4月28-30日在芝加哥華
人基督教聯合會城南堂
教授「舊約王國前及早
期歷史書精讀」延伸課
程。

曾祥新牧師

參與天道聖經註釋之舊
約編輯工作，現在正審
閱《以西結書》註釋。
該叢書即將全部完成，
相信對華人教會眾弟兄
姊妹在了解聖經上有莫
大之幫助。

閱讀後，指導教授馬上建議一個重

要的美南浸信會神學家成為我的院外論

文評審員。我開始猶豫，主要有兩個原

因：第一、我不知道我的指導教授是否

已真正閱讀過我的整個論文;第二、我只

想快快通過，繼續前進。有一個知名的

神學家閱讀和評論我的論文可能最終會

變成一個大災難：“重寫或不及格”（

請不要誤會，我的指導教授也是一個挺

有成就的神學家）。抓住這麼一點對我

主的信心和一點對指導老師的信任，我

同意了。

一俟我把這篇論文交上辦公室，我就

開始了四十天的“曠野”。學院沒有給

我任何有關論文的消息。無論是及格，

附帶條件的通過，還是不及格，沒有人

知道。一個多月後，我接到一個電話，

要安排論文答辯的日期。不過，無論是

及格，附帶條件通過，還是不及格，還

沒有人知道。論文答辯的這一天尤其令

人震驚。一個半小時，我試圖盡力回答

三個教授帶來的問題。及格或不及格，

我交在神的手中，學習降服在主的帶領

和主權下。之後，教授們要我離開科

室，以便他們可以討論論文和答辯的結

果。不久之後，我回到科室面對“最終

判決”。教師們給了一致的評論：“

優”，最好的成績。聽到這樣的消息，

兩種感覺立即出現在我心中：榮幸(hon-

ored)和卑微(humbled)。從那一刻起，

我才更加明白神起初對我的呼召，且用

很長時間裝備我（15年之久），因我學

習較慢。祂耐心地磨練我的生命，帶領

我通過各種各類考驗，使我日後可以更

好地做祂最初召我做的事：“主啊，我

當做什麼？”—教導和傳講神學。

在澳大利亞四年半的神學教學和傳

講之後，神又為我開啟了回到美國的機

會，到“基神”授課。我教導系統神學

的目標是盼望神學生和傳道人能夠根據

上帝的特殊啟示（與一般啟示認識）來

全面理解基督教信仰教義，並藉神學講

道來幫助教會更了解為何相信、相信什

麼和如何活出神的心意。我願一生一心

成為神所用的“神學福音車”（領人認

識信仰教義的中心，忠心活出信仰教義

的真意）。這是我的神學座右銘：“信

得更深，活得更真。”■

池峈鋒博士 

12月30-31日，西岸中國
基督徒聯會（WCCCC）中
英講座，1月至3月在灣區
各教會主日證道。
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同學見證         唯有耶和華
指引我們的腳步 Maoqi Ran 

父母來美探望我們，帶來一本我們在

雲南大理時的相冊。張張笑臉，把我的

思緒帶回到一年以前。2016年1月2日，

我和太太、女兒一家三人，拖著幾個大

行李箱，風塵僕僕抵達了這個雲南的小

鎮。我以一個獨立傳道人的身份和家人

開啟在那個陌生地方新的生活。現在，

我們卻已在加州矽谷開始了神學院的裝

備。而在2012年，我曾以公司高管的身

份到美國開會，在矽谷知名公司門口的

留影還歷歷在目。

很多人問我如何從十多年公司管理的

職業生涯進入到全職事奉神的道路上，

我思來想去不知道該如何回答。我只能

說，這或許不是我自己如何思想，也不

是我如何選擇。因為“人心籌算自己的

道路，唯耶和華指引他的腳步”。神所

揀選的祂必帶領，神的旨意祂必會成

就。我們能做的，唯有感恩和順服。

我是電子工程專業畢業。從事幾年工

程設計後，從2003年開始項目管理、行

政管理和人力資源管理的工作。雖然那

時我們還不認識神，但神已在預備我們

的心，我們內心十分渴慕屬靈的豐富和

追求。

2010年我經中國商務部和歐盟委員

會選派到歐洲各大城市進行半年管理培

訓，其間最喜歡的就是到各個教堂。那

時仍然沒有機會聽到福音，但我相信，

天父一定默默注視著我。因為我經常去

教堂跪著禱告，雖然不懂，但仍享受那

寧靜和平安。回國後，天父的時間到

了，我進入了一家美國公司，遇到了基

督徒的美國上級。幾乎同時，我又結識

了成都基督徒的朋友。神通過他們把我

和太太帶進了成都的教會，我們領受了

福音。

神的照管真是讓萬事相互效力。神

繼續安排祂忠心的僕人出現在我們生活

中。女兒進了幼兒園，而園長、大多數

老師都是用生命事奉的基督徒，園長的

先生更是幾十年到過各國服事的靈命成

熟的傳道人。他們在生活中給了我們很

好的見證。

然而神的帶領是充滿智慧和權柄的。

祂不僅讓我們風聞有祂，祂還會讓我們

親眼見祂。祂要在我們自己的生命裡做

工，我們就知道祂是耶和華我們的神。

到了2014年底，我們越發對屬世的

工作失去了興趣，我們辭去工作到了美

國。我發現不管是人力資源管理還是兒

童教育，都解決不了人根本的問題。唯

有聖經，唯有福音才能帶給人根本的答

案，唯有主耶穌才能帶給人徹底的新

生。

然而那時我並沒有想到要全職事奉，

直到神自己來呼召我。有天天色已晚，

我太太開車，我坐在後排，心裡思忖徬

徨著未來的道路。突然，車外路旁一塊

燈火通明的巨大廣告牌一閃而過，主耶

穌掛在十字架上，幾個大字赫然入眼“I 

AM THE WAY, THE TRUTH AND THE LIFE”

。剎那間，就彷彿主在親切地看著我，

在親口告訴我，在親聲呼喚我：來吧，

我就是道路！我心口一震，熱淚盈眶。

是啊，主就是我的道路，就是我的生

命！而這時，我太太在前排說：其實你

可以去讀神學院。我相信那是神通過她

口說出的驗證。於是，這個想法落在我

們心裡。

2015年我和太太積極地在教會服事。

我參與成人主日學講課、福音宣講、行

政和設施維護等服事，太太在兒童主日

學服事。在不斷的事奉中，神讓我們驗

證和堅定自己服事祂的心。通過牧長和

弟兄姊妹的鼓勵，我更加相信，雖然直

到33歲才認識主，但神早就在看顧和預

備。跟隨祂不僅沒有讓我過去的積累荒

廢，反而讓我們的生命在祂手上更有價

值。

神既揀選，祂就一定還要陶造我們，

煉淨我們，更新我們的心思意念。2015

年底，神奇妙的帶領我們回中國。在嚴

峻的考驗中我們選擇了信靠和順服。我

們又舉家拖著幾個行李箱回國。是否按

HR獵頭的建議重回到大城市做企業HR高

管的工作？這個念頭轉瞬就被我和太太

共同否決，我們發現我們的心已經交給

了神。去雲南，去宣教，去建查經班。

神帶我們回國就一定有祂的旨意，我們

就與祂同行！

在雲南我們更是豐豐富富的經歷了神

的恩典。現在看來全是神的美意，祂帶

領我們在讀神學院前做更多的歷練。我

們租住到白族老鄉的院子裡。在神的帶

領下，我們從無到有組建了查經團契。

我們把神帶給我們的小羊聚在一起學習

聖經，彼此建造。通過走訪家庭，傳講

福音，引人歸主。

真實的生活也給我們帶來了困難和

試煉。隨處狗屎牛糞的小路，隨風揚沙

的田間，物質貧乏的山村商店，我們開

玩笑的說，我們是從master plan com-

munity到了no plan community。沒有太

多農村經歷的我們，開始學會和雞鴨打

交道，學會在田裡摘菜，習慣在田坎路

間穿梭，甚至開始學習當地白族口音。

因為沒有工作收入，我們只買了實用的

電三輪車，我們美其名曰“拉風車”。

在冬日的寒風里拉著家人一路高唱哈利

路亞，奔波在鄉鎮村莊之間，永遠留在

我們記憶裡。

神奇妙的使用我太太到當地一個小

學當老師。而我太太以前從來沒有做過

老師，讓她接手的班級據說卻是學校最

棘手的班級。孩子之間、孩子對老師、

家長對學校都存在矛盾。然而，神帶領

她，用由神而來的愛去愛孩子，去愛家

長。我們把從神而來的平安和力量帶給

孩子和家長，為神作美好的見證。漸漸

的，孩子被愛融化了，漸漸的，家長被

真誠和力量打動了。他們開始探尋我們

背後的信仰力量。就這樣一共8個孩子的

班級裡，有6個孩子的家長追尋神的光芒

來到我們的查經團契。我們的查經團契

從最初我們夫婦2人在幾個月內發展到十

多個人。感謝讚美主！

神的時候到了，神就親自開路。在雲

南僅僅半年，神就帶我們到神學院。諸

般不捨，但仍得拖著幾個行李箱，再次

拔寨起行。因為我們須按神的旨意，與

神同行。

唯有信靠，神就帶我們到水深之處。

唯有順服，神必指引我們的腳步。■
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聖誕崇拜

■歡送本學期畢業生。 ■歡送陳道明牧師。

1. 寫支票給(CWTS)；
2. 以信用卡或股票奉獻：致
acctdept@cwts.edu，或電會計
部(內線114)；
3. 捐獻基金，請聯絡陳潤澤
主任(內線123，或Stephen.
Chan@cwts.edu)； 
4. 網上奉獻(新增PayPal)。  

奉獻支持 財務報告
2016年年度總預算
$1,312,922	
2016年1至12月財務報告
收入  $1,405,411
支出  $1,241,260
結餘  $164,151
宿舍購置  2017年度尚需  $5,000,000
基神基金  2017年度目標 $500,000

■張歷歡（先生魯玉明）于2016年11月7日產下一男

嬰，大人小孩都很平安，孩子取名魯天國。

■為校友吳偉禱告，因腦中有疤，最近癲癇又犯，正治

療中，若藥石無效，則需要腦部手術，求神憐憫醫治。

■校友羅見歡的癌症治療，過程辛苦，求神施恩。

■王腾/黃彼得戒毒中心消息：感謝主，晨曦會福音戒

毒已經成功購得一農場，將從現在的地址搬遷至新農

場，請代禱。

校友消息
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週一 上午 系統神學（下） (3學分) 池峈鋒博士
 下午 福音書 (3學分) 蔡明謀博士
 晚上 詩歌智慧書 (3學分) 葉裕波牧師

週二 上午 士師記    (2學分)  曾祥新牧師/博士
 上午 講道實習1     (1學分)  葉裕波牧師
 下午 新約導論與神學   (3學分) 賴可中牧師/博士
 晚上 佈道學  (2學分)  張劉文昭博士

週三 上午 教會歷史（下） (3學分)  李亞丁牧師/博士
 上午 靈命塑造與事奉基要 (2學分)  呂紹昌牧師/博士
 下午 希伯來文解經   (2學分)  葉裕波牧師

週四 上午 希臘文（上）    (3學分)  蔡明謀博士
 下午 聖樂 (只限本科生) (0.5學分)  梁楊新欣老師
 下午 護教學  (3學分)  池峈鋒博士

週六 上午 先知文學    (3學分)  曾祥新牧師/博士

2017春季課程

課程招生

課程詳情及報名表見本院網頁www.cwts.edu，歡迎以電郵admin@cwts.edu或電話408-433-2280分機101查詢。

碩士密集課程
林添生博士：崇拜學
1月10-13日
曾立祥博士：城市宣教
1月16-20日

碩士網絡課程
基督教倫理學(2學分)
吳羅瑜博士
系統神學上(3學分)
池峈鋒博士

延伸課程
摩西五經精華 葉裕波牧師
4月21-23日 聖地亞哥主恩堂
舊約王國前及早期歷史書精讀 葉裕波牧師
4月28-30日 芝加哥華人基督教聯合會城南堂

2017春季兒童及家庭證書課程招生
週六 上午 教會兒童學齡期教育 (2學分)
 下午 老年人事工 (2學分)

信徒培育證書課程
錢錕教授：創造論與科學
1月14、21日，9:00a.m. -12:30p.m.
張劉文昭博士：佈道與栽培
4月1, 8 日，9:00a.m.-5:00p.m. 


